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政 改第二輪諮詢

反對派應跟從主流民意
理性務實商方案細節 攜手實現「一人一票」選特首

香港文匯報訊（記者 李自明）特區政府昨日

正式啟動行政長官普選辦法第二輪諮詢工作，香

港社會各界支持特首普選方案討論必須在香港基

本法及全國人大常委會決定的框架下進行，並呼

籲聲言要否決方案的反對派議員，不應剝削全港

選民的普選權，必須以主流民意為依歸，與香港

社會各界理性務實討論方案細節，機不可失，攜

手實現2017年「一人一票」選特首。

戴德豐：市民將更團結
全國政協常委、香港友好協進會會長戴德豐昨日在北京

表示，自「佔中」事件後，香港市民意識到「佔中」不僅
影響社會秩序，而且還會影響香港國際形象，在此之後他
們會更加團結，使得香港回到正確的軌道上。他希望經過
第二輪政改諮詢，政改方案可以順利通過。

唐英年：更好匯聚共識
全國政協常委、香港特區前政務司司長唐英年表示，希
望昨日啟動的第二輪政改諮詢可以更好匯聚共識，推進政
改順利進行。

盧文端：討論空間充分
全國政協外事委員會副主任、全國工商聯副主席盧文端
表示，歡迎當局正式啟動第二輪政改諮詢的工作。他強
調，政改問題必須按照香港基本法及人大常委「8．31」決
定的框架，依法落實行政長官選舉。
他指出，諮詢文件提出一個「低門檻」的提名安排，讓

市民大眾有充分的空間進行討論，值得讚賞，並希望反對
派議員能夠實事求事，積極參與討論，以達到政改共識，
讓市民能夠在2017年以「一人一票」方式選出行政長官，
這是廣大市民的意願。

吳秋北：不依法失目標
港區全國人大代表、工聯會理事長吳秋北表示，若要
政改成功，關鍵在於依法，如果不跟隨人大常委會決定
及香港基本法框架做往後的工作，就達不到普選的目
標。
他呼籲社會各界在第二輪政改諮詢積極發表意見，商討
落實具體選舉辦法，又批評反對派經過「佔領」行動後無
法找到下台階，如今要求重啟政改的做法自私，不顧大多
數市民的權利，只着眼自己的政治考慮。

陳勇：把握歷史性機遇
港區全國人大代表、新界社團聯會理事長陳勇表示，
「一人一票」普選特首是中央、特區政府和香港市民的共
同願望，今次政改諮詢的討論空間很大，包括降低「入
閘」門檻、投票安排等，令香港政制向前踏出一大步，希
望社會各界把握這次歷史性機遇。
他指出，由全港500萬名選民選出特首，總比由1,200人
組成的選舉委員會選出特首好，並指2017年普選並非終極
方案，政制發展會循香港實際情況而不斷完善，「沒有最
好，只有更好。」他又批評反對派杯葛第二輪政改諮詢，
是不負責任，「市民會看清楚，究竟邊個先係支持民主，
邊個阻住香港向前發展。」

陳弘毅：倘否決不民主
香港基本法委員會委員、香港大學法律系教授陳弘毅指

出，倘20多名反對派議員否決500萬合資格選民普選行政
長官的機會，將剝削全港選民的普選權，不符合民主原
則，希望他們能聽取民意，通過普選方案。他又強調，特
區政府在第二輪政改諮詢中提出加入參選人「入閘」機
制，令提委會提名候選人時要考慮民意，加強了「民意制
衡」作用。

周融：逆民意將失選票
「幫港出聲」發起人之一周融形容，今次政改諮詢是起

點而非終點，雖然大家抱着「打定輸數」的心態去做，但
仍然看到特區政府十分努力，亦降低了特首候選人參選的
提名門檻。
他呼籲反對派不應過急揚言杯葛諮詢及否決方案，否則
一旦繼續逆民意而行，「選民在下次選舉會知道點做。」
「幫港出聲」會繼續研究方案建議，亦計劃舉辦政改研討
會集思廣益。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府第二輪政
改諮詢昨日正式啟動，立法會多個政黨均表示支
持。為更聚焦討論問題，多個政黨昨日均表示，未
來兩個月，會透過問卷、電話調查及座談會等方
式，收集市民的意見。就反對派聲稱不參與今次的
諮詢，更揚言會「否決」政改方案，多個政黨批
評，「以晦氣行動杯葛第二輪諮詢」於事無補，也
不符合廣大市民的期望，反對派議員應該體諒民
情，顧全大局，盡快達成共識，讓市民能夠「一人
一票」選出行政長官。

譚耀宗：「發晦氣」於事無補
民建聯主席譚耀宗昨日表示，歡迎特區政府展開

第二階段政改諮詢，民建聯會舉行一連串的問卷及
電話調查，民建聯18個地區支部也會舉行座談會，
並將所有意見編成文件，再交予特區政府。
他又表示，希望經過兩個月諮詢期後，政改方案

可獲立法會通過，並呼籲社會各界在諮詢期內充分
反映意見，而以「晦氣」行動杯葛第二輪諮詢於事

無補也亦不符合市民期望，促請反對派議員能夠顧
全大局。

黃國健：應以大局為重
工聯會立法會議員黃國健表示，普選能否落實，
在乎反對派的「一念之間」。雖然他對政改方案獲
通過不感樂觀，但相信世界仍有奇蹟，呼籲反對派
議員能夠尊重市民的意願，以大局為重，讓市民能
夠「一人一票」選特首。工聯會正考慮邀請「政改
三人組」，於下周出席工聯會舉辦的大型諮詢會，
直接聽取工會骨幹成員的意見。

梁君彥：倘否決港不安
經民聯主席梁君彥指出，歡迎特區政府啟動第二
階段政改諮詢，認為中央及特區政府在推動政制改
革上有誠意，希望全港市民及反對派議員，能夠在
香港基本法及人大常委會「8．31」決定的框架下，
求同存異，通過政改。
他又指，如果政改未能通過，本港經濟及民生均

會陷入不安狀態。期望包括反對派議員在內的香港
市民，聚焦討論今次的文件內容。

林健鋒：兩個月時間足
經民聯副主席林健鋒強調，諮詢文件就各階段

的提名及產生辦法提出了具體的建議，亦有很大
的討論空間，如是否有100名提委推薦就可以成為
參選人，「若大家能聚焦討論，兩個月時間已足
夠達成共識，若我們偏離（香港）基本法及全國
人大常委（會）決定的基礎，討論兩年也不會有
結果。」

方剛：一拍兩散無好處
自由黨黨魁方剛則表示，反對派在政務司司長林
鄭月娥宣讀聲明時撐傘離場，是不負責任的行為。
他指出，反對派議員作為民意的代表，應該先行聆
聽政府的意見。他期望政府能在未來兩個月多與反
對派議員溝通，以爭取支持，否則政改只會一拍兩
散，對香港社會並無好處。

「雙學」揚言再「佔路」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）策劃「佔
領」行動的學聯及「學民思潮」（雙學），昨
日聲言特區政府啟動的第二階段政改諮詢內
容，「只」依照香港基本法及全國人大常委會
決定的框架，「徹底扼殺港人爭取『真普
選』，毫無意義。」他們稱，特區政府不設落
區諮詢環節，打亂了他們「狙擊官員」的部
署，故不排除再以「佔據馬路」等方式繼續抗
爭。
學聯副秘書長岑敖暉昨日稱，他們對諮詢內
容沒有任何期望，故即使諮詢200次、2,000次
也沒有意義，因為學聯不會主動參與，將來只
會要求全體議員否決政改方案。
他又聲稱，特區政府不設地區諮詢，令學聯
原先計劃「狙擊官員」的行動無法進行，稍後
他們會與其他團體商討對策，不排除發動新一
輪的「佔路」行動。

聲稱續帶政改議題入校
「學民思潮」召集人黃之鋒聲稱會繼續要求

特區政府「重啟政改」，又稱會繼續在校園宣
傳，鞏固學生支持。
「佔中三丑」之一的戴耀廷則稱，建議不符

合「國際標準」，故不會參與今次的討論。
由「禍港四人幫」之一、前政務司司長陳方

安生成立的「香港2020」，稱諮詢文件未有
「實質建議」，只是鼓勵公眾討論一些「技術
性問題」，更說除非中央政府重新制定政改框
架，「否則將難以改變目前的僵局。」
民主黨成員、十八學者方案發起人之一羅致

光稱，諮詢空間「受制於」全國人大常委會的
決定，難以取得社會共識，並說提委會組成倘
未能獲得大幅度民主化，容許不同政治光譜人
士出選，「將無機會獲得反對派議員支持。」

建制派：杯葛諮詢違市民期望

中總廠商會籲求大同存大異

香港文匯報訊（記者 李自明）落實2017
年特首普選「機不可失」，香港中華總商會
及香港中華廠商聯合會昨日呼籲香港社會各
界，在香港基本法及全國人大常委會決定
上，以積極及有建設性的態度提出意見，求
大同存大異，努力實現2017年普選特首的
目標。

楊釗：普選須依法進行

香港中華總商會會長楊釗昨日代表香港中
華總商會，歡迎特區政府正式展開第二輪諮
詢工作。他們認同普選特首必須在全國人大
常委會的決定和香港基本法框架下進行，這
樣才能在憲制架構下有效執行香港基本法關
於行政長官的憲制責任和要求，更是維護香
港法治原則和核心價值的重要體現。
楊釗強調，在「佔領」行動前後，不少民
意調查均顯示主流民意是希望香港政制發展
能夠向前邁進，願意接受政改方案通過的市
民亦較多數。因此，中總呼籲各界以市民意
願為依歸，理性務實討論政改細節，以達致
社會廣泛接受的政改方案，共同攜手實現
2017年「一人一票」普選行政長官。
他又指，中總將於諮詢期內積極收集會員

和工商各界意見，向特區政府遞交意見書，
繼續為推動香港政制穩步發展作出貢獻。

香港中華廠商聯合會表示，諮詢文件就多
項事宜徵詢公眾意見，包括特首參選人「入
閘」門檻及「出閘」成為候選人的程序等，
值得認真考慮，該會將會深入研究，然後向
特區政府提交意見書。
該會續指，他們和廣大市民一樣，熱切期
望在2017年實現普選特首，不希望再有人
以「不合作運動」等方式阻礙香港民主發展
進程，故呼籲社會各界以積極、有建議性的
態度提出意見，求大同存大異，在香港基本
法及全國人大常委會決定上，努力實現2017
年普選特首的目標。

李秀恒：反對派應順民意
廠商會會長、全國政協委員李秀恒強調，

香港應先踏出普選特首這一步，再尋求在香
港基本法及全國人大常委會決定的大原則上
改善細節。他促請反對派不要再作無實質意
義的政治表態，應為香港市民着想，重歸政
改諮詢，重歸理性務實。
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香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）就特區政府日前向國務院
港澳辦提交「民情報告」，全
國政協常委林樹哲昨日表示，
有關報告是客觀和全面地向港
澳辦匯報了全國人大常委會的
有關決定至「佔中」結束期間
的重大事件，一是回應了反對
派在「佔領」期間提出的訴
求，也是實事求是地講述了這
段期間香港的民情變化，處理
恰當。
林樹哲也表明，報告的主要

作用是向中央如實、系統地匯
報這段期間香港發生的各個事

件，但不會影響全國人大常委會就香港
普選行政長官作出的決定，香港各界包
括反對派均應依着人大有關決定的框架
去討論如何落實普選行政長官。

林鄭批「玩離場」不負責任
特區政府啟動第二輪政改諮詢，惟24名

反對派立法會議員昨日大唱反調，並在立
法會搞「離場秀」，杯葛「政改三人組」
主席、政務司司長林鄭月娥昨日在立法會

宣讀政改諮詢工作的聲明。不過，林鄭月娥對反對派舉
動不感突然，反指反對派繼續採取不負責任的態度，只
會令香港市民失望。

林鄭月娥昨日在立法會宣讀啟動政改第二輪諮詢的聲
明，其間，反對派議員舉起「黃傘」，離開會議廳杯葛
會議。由於場面一度混亂，立法會主席曾鈺成一度需暫
停會議。

反對派議員離場後隨即舉行記者會。反對派「飯盒
會」召集人梁家傑聲稱，他們離場是向特區政府說明，
反對派不滿特區政府在政改問題上「寸步不讓」，漠視
「佔領」者訴求。

他又聲言，林鄭月娥在會上表示會堅守到最後一刻，
公民黨「不會領情」，更要求當局盡快結束第二輪的諮
詢工作，盡快把政改方案提交立法會，讓反對派否決。

民主黨主席劉慧卿則稱，特區政府早有想法，再諮詢
是浪費時間，反對派會拒不合作。

被問及反對派罔顧議會秩序的「做秀」行為，林鄭月
娥昨日表示不感突然，重申反對不要採取不合作、不負
責任的態度，令市民失望，希望各界把握機會，落實普
選。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

陳佐洱冀依框架積極理性
香港文匯報訊（記者 葛沖、朱

燁 北京報道）全國港澳研究會會
長陳佐洱昨日表示，全國人大常
委會於去年8月31日作出的決
定，是推進香港政治民主的一個
重要的里程碑，也是不可質疑的
法律權威。他希望，第二次政改
諮詢能夠在香港基本法有關框架
內、在全國人大「8．31」決定的
框架內，積極、理性地進行。
陳佐洱昨日在北京一公開活動

上，被問及特區政府開展的第二
階段政改諮詢時表示，去年8月31日，全國人大常委會
作出的決定，是推進香港政治民主的一個重要的里程
碑，「中央政府破天荒地提出了特區行政長官可以由
「一人一票」的普選產生，是一次真普選，這個決定不
僅非常重要，而且具有不可質疑的法律權威。」
他坦言，第二次政改諮詢時間比預定晚了數月，「亡

羊補牢」，雖然延遲了，但亦有好處，經過了違法「佔
中」的深刻教訓後，香港的廣大市民、及全國港澳研究
會的專家學者們都在反思：香港的民主之路到底應該如
何推進。他希望即將開始的第二次政改諮詢能夠在香港
基本法有關框架內、在全國人大「8．31」決定的框架
內，積極、理性地進行。

■戴德豐

■民建聯表示，將落區諮詢市民對政改的意見。
梁祖彝 攝

■陳佐洱指，全國人
大決定不可質疑。

朱燁 攝
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■經民聯希望市民及反對派議員，能夠求同存異，通
過政改。 梁祖彝 攝

■自由黨希望反對派議員作為民意的代表，應該先
行聆聽政府的意見。 梁祖彝 攝


